

D'var Torah du Rabbin Didier Kassabi

Rabbin de Boulogne

Chavouot 5784, 6/7 Sivane 5784

Le Don de la Torah se réalise à travers trois étapes fondamentales.

Tout d'abord nous trouvons le Don de la Torah à proprement parler. D-ieu prend la décision de transmettre ses commandements au peuple d'Israël afin qu'il devienne le porteur de valeurs fondamentales.

La deuxième étape passe par une alliance et un engagement à maintenir un lien éternel entre le peuple et son créateur. Tel que le verset le stipule : « Et maintenant, si vous écoutez ma voix et que vous préservez mon alliance, vous deviendrez pour moi un trésor parmi les nations ». (Shémoth, chapitre 19, verset 3)

La troisième étape est abordée dans le verset suivant. Il s'agit d'une révélation de la manifestation divine. La Torah nous enseigne : « Voici que je viens à toi afin que le peuple entende et qu'il ait foi en toi ».

Nous avons pour habitude d'affirmer qu'à la différence d'autres croyances, la révélation de D-ieu au Mont Sinaï ne se limite pas à un lien entre HaShem et un prophète mais plutôt à un lien entre HaShem et un peuple entier. Nous sommes tous les témoins oculaires de cet événement majeur. Nous pouvons effectivement comprendre l'importance capitale de cette notion et cette volonté divine à se révéler ainsi à l'ensemble du peuple.

Cependant il apparaît que le Don de la Torah ne devait pas se réaliser sous cette forme. En effet, grâce au commentaire de RaShI nous découvrons que D-ieu avait l'intention de convoquer Moshé en haut de la montagne afin de lui livrer la Torah « seul à seul ». Le peuple devait rester à l'écart de toute cette révélation.

Ce n'est qu'après leur avoir présenté ce programme que les Enfants d'Israël manifestèrent son mécontentement en affirmant qu'ils souhaitaient tous entendre la parole de D-ieu. Même si HaShem accepta cette requête, cela ressemble plus à un changement de dernière minute ! Ce qui signifie bien que les Enfants d'Israël ne devaient pas assister à cette révélation.

Nos Maîtres s'intéressent à cette question et nous permettent d'affiner notre approche. HaShem est prêt à se révéler à l'ensemble du peuple mais il a besoin de ressentir que c'est le peuple lui-même qui témoigne de son désir profond de se rapprocher du spirituel. Il nous revient de former l'ustensile nécessaire à recevoir cet afflux divin. À travers ce refus exprimé par le peuple de laisser Moshé recevoir seul la Torah, D-ieu put prendre conscience de la puissance de leur aspiration.

Nous devons nous placer dans cette même approche tous les ans durant la fête de Shavouoth en montrant à D-ieu que nous sommes prêts à faire les efforts nécessaires pour recevoir à nouveau la Torah.

